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Comunidad:  Campaña para la 
seguridad en bares y restaurantes
La campaña persigue, además, ofrecer a la 
vez a los empresarios del sector información 
directa de las medidas vigentes para prevenir la 
circulación del virus.  P.  12

       Preparado el cuerpo de Protección 
Civil Valdeolmos-Alalpardo

Desde que el pasado año el equipo 
de Gobierno de Valdeolmos-Alalpardo 
tomara la decisión de dotar al municipio 
con un cuerpo de voluntarios de 
Protección Civil, ya cuenta desde 
el pasado 23 de enero con un 
vehículo perfectamente dotado para 
poder realizar los desplazamientos 
necesarios para resolver situaciones 
de emergencia. Así mismo, ya se 
ha procedido ha realizar el tallaje de 
la  indumentaria necesaria para los 
19 hombres y 17 mujeres que van a 
pertenecer a este cuerpo, que han 
sido preparados previamente.   P.  10

 SANSE

Los efectos de la tormenta de nieve y hielo 
provocada por la borrasca "Filomena" han 
perturbado gravemente las condiciones de vida 
de la población de la ciudad.  P.  4

Alcobendas:
5,6 millones de euros en daños

La Comunidad de Madrid, el Hospital 
Infanta Sofía y el SUMMA 112 son tres 
de las más importantes felicitaciones 
recibidas por el Ayuntamiento de San 
Sebastián de los Reyes por su gestión 
para la vuelta a la normalidad tras el paso 
de la borrasca "Filomena".  P.  8

Lluvia de felicitaciones
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  MADRID NUEVO NORTE

“ESTAMOS CREANDO LA CIUDAD DEL FUTURO”
•   ÁLVARO ARESTI,  presidente de DCN, sitúa la colaboración público-privada como la clave para desarrollar un proyecto 
     estratégico que va a impulsar la recuperación económica de Madrid y de España.
•   La consejera de Medio Ambiente, PALOMA MARTÍN, afirma que Madrid Nuevo Norte es la transformación más ambiciosa que  
     se va a realizar en Europa en los próximos años y llega en el momento en el que más se le necesita.

Tras cerca de tres décadas en 
el aire, la operación Chamartín 
ya está a punto de colocar la 
primera piedra: se ejecutará 
durante los próximos 25 años 
con la construcción de 10.500 
viviendas (el 24% de ellas con 
protección pública).
Para poner sobre la mesa los retos 
y las perspectivas del proyecto, 
El Confidencial y Distrito 
Castellana Norte organizaron 
el foro 'Urbanismo Sostenible 
para impulsar Madrid', que contó 
con la apertura institucional de 
Paloma Martín, consejera de 
Medio Ambiente, Ordenación 
del Territorio y Sostenibilidad 
de la Comunidad de Madrid, y 
la clausura de Álvaro Aresti, 
presidente de Distrito Castellana 
Norte. En el encuentro también 
participaron Mariano González 
Sáez, viceconsejero de Medio 
Ambiente, Ordenación del 
Territorio y Sostenibilidad de 

la Comunidad de Madrid; José 
Antonio Martínez Páramo, 
coordinador general de Medio 
Ambiente del Ayuntamiento 
de Madrid, y Belén Piserra, 
directora de Negocio en Distrito 
Castellana Norte.
Una vez que ya hay un plan 
urbanístico aprobado, condición 
que establece el contrato 
entre ambas partes para poder 
materializar la compra de los 
terrenos ferroviarios, DCN está 
trabajando con Adif preparando
la transmisión de dichos terrenos, 
con el objetivo de formalizar la 
compraventa durante el primer.

“2021 será el año decisivo 
para MADRID NUEVO 
NORTE”

El presidente de Distrito Castellana 
Norte (DCN), Álvaro Aresti, ha 
puesto en valor la importancia 
de la colaboración público-
privada para poder llevar a cabo 
un proyecto como Madrid Nuevo 
Norte que, por su magnitud y su 
potencial transformador, no se 
puede comparar con ninguna otra 
actuación que se esté llevando 
a cabo en nuestro país. Aresti ha 
puesto en valor la colaboración 
con las administraciones públicas 
que ha permitido que el proyecto 
haya llegado a su estado actual, 

aprobado y a punto de comenzar 
sus obras, pero ha reconocido 
que esta colaboración deberá ser 
incluso más determinante a partir 
de ahora, “si queremos aprovechar 
todo el potencial transformador 
que tiene Madrid Nuevo Norte”.
Aresti también ha asegurado que 
“2021 va a ser el año decisivo 
para Madrid Nuevo Norte” y ha 
adelantado que la primera piedra 
del proyecto podría ponerse en 
este primer semestre del año.

La esperanza de Madrid 
y de España
La consejera de Medio Ambiente, 
Ordenación del Territorio y 
Sostenibilidad de la Comunidad 
de Madrid, Paloma Martín, 
encargada de inaugurar la 
jornada, ha coincidido en 
resaltar la importancia de la 
colaboración público–privada, 
la única forma “de desarrollar 
proyectos tan ambiciosos 
como Madrid Nuevo Norte”. 
Por eso, ha insistido, la 
Comunidad no ha dejado de 
impulsar en ningún momento, ni 
siquiera en los días más duros 
de la pandemia, la tramitación 
de este proyecto, al que se ha 
referido como“la gran esperanza 
de la recuperación, no sólo para 
Madrid, sino para toda España”. 
“Todo esto es Madrid Nuevo Norte: 

vida, naturaleza, sostenibilidad, 
empleo, calidad de vida, riqueza. 
Es la transformación más 
ambiciosa que se va a realizar 
en Europa en los próximos años, 
en el momento en el que más se 
necesita”, ha resumido la consejera.

Sostenibilidad desgranada 
en ocho líneas de trabajo

El acto ha contado también con 
una mesa redonda en la que la 
directora de Negocio de DCN, 
Belén Piserra, el viceconsejero 
de Medioambiente de la 
Comunidad, Mariano González, y 
el coordinador de Medioambiente 
del Ayuntamiento, José Antonio 
Martínez-Páramo, han analizado 
algunas de las medidas que 
hacen de Madrid Nuevo Norte un 
referente en sostenibilidad urbana.  
La responsable de Negocio de DCN 
ha detallado que se está trabajando 
en ocho líneas de trabajo 
actualmente en desarrollo y que 
van a servir de hoja de ruta sobre 
cómo tiene que materializarse la 
sostenibilidad en los proyectos 
de urbanización: energía; gestión 
de residuos; técnicas de drenaje 
sostenible; logística de última milla;  
smartcity  y telecomunicaciones; 
accesibilidad universal y diseño 
urbano.

  PALOMA MARTÍN, Consejera de Medio
  Ambiente, Ordenación del Territorio 

            y Sostenibilidad de la CM

  MARIANO GONZÁLEZ , Viceconsejero 
  de Medio Ambiente,  Ordenación del
  Territorio  y Sostenibilidad de la CM

  JOSE ANTONIO MARTÍNEZ PÁRAMO, 
 Coordinador General de Medio 

  Ambiente del Ayuntamiento de Madrid

  BELÉN PISERRA, Directora de Negocio de 
Distrito Castellana Norte (DCN)

ÁLVARO ARESTI, Presidente
de Distrito Castellana Norte (DCN)

  EL PASADO MES DE ENERO SE ORGANIZÓ EL FORO “URBANISMO SOSTENIBLE PARA IMPULSAR
 MADRID” PARA PONER SOBRE LA MESA LOS RETOS Y LAS PERSPECTIVAS DEL PROYECTO

Belén Piserra: "Ya estamos trabajando la estrategia de sostenibilidad de la mano de la Comunidad de Madrid y del Ayuntamiento" 

Mariano González: "Pensamos que el problema es el transporte de pasajeros, pero el de mercancías supone el 40% de las emisiones" 
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       Brujuleando
  

ROADSHOW DE 
INNOVACIÓN 

TECNOLÓGICA

El espacio colaborativo del 
Ayuntamiento de Alcobendas 
continúa desarrollando 
actividades en la plataforma de 
innovación colaborativa, en el 
marco de StartUp Alcobendas. 
La plataforma de innovación 
colaborativa API (Alcobendas 
Plataforma de Innovación), un 
programa con capacidad para 
aportar valor a los diferentes 
agentes participantes y con 
mecanismos de gestión que 
optimizan eficientemente la 
relación entre las grandes 
compañías del municipio y 
las startups más potentes e 
innovadoras del sector. En esta 
ocasión, el programa ofreció, en 
modo abierto, un evento incluido 
en el Roadshow de Innovación 
Tecnológica, que trató las 5 
tendencias tecnológicas que 
mayor impacto pueden tener en 
los negocios, en la sociedad y 
en las personas en los próximos 
años.

LOS COLEGIOS DE 
ALCOBENDAS EN 

ORDEN 
        

El Ayuntamiento comunicó  
a la Dirección Territorial de 
Área Norte que los colegios, 
institutos y escuelas infantiles 
del sistema público están 
preparados para retomar el 
curso escolar tras la nevada 
"Filomena". Los técnicos 
municipales y operarios 
retiraron la nieve para poder 
acceder a los centros y se 
realizaron caminos interiores. 
También se revisó la parte 
interna de los edificios, que 
resultaron sin desperfectos 
y  preparar su puesta en 
marcha. 

Alcobendas, Zona Afectada Gravemente

Los efectos de la tormenta de 
nieve y hielo provocada por la 
borrasca "Filomena" han perturbado 
gravemente las condiciones de vida 
de la población de Alcobendas.

"Filomena", ha provocado una grave 
afectación a los servicios públicos y a la 
actividad económica y social. Por ello, el 
Ayuntamiento ha solicitado al Gobierno 
de España la declaración del municipio 

como zona afectada gravemente por 
una emergencia de protección civil, en 
el marco de lo dispuesto en el artículo 23 
de la Ley 17/2015, del Sistema Nacional 
de Protección Civil. Una petición que se 
aprobará, ya que el Consejo de Ministros 
celebrado el martes 19 de enero acordó 
autorizar esta declaración de zona 
catastrófica para los territorios de Madrid 
y Castilla-La Mancha afectados. 
Esta figura se reserva para aquellos 
casos en los que, a causa de un 
siniestro, se perturben gravemente las 
condiciones de vida de la población, 
una área geográfica determinada o 
cuando se produzca la paralización, 
como consecuencia del mismo, de 
todos o algunos de los servicios públicos 
esenciales. La valoración estimativa 
inicial de daños en infraestructuras, 
equipamiento e instalaciones de 
titularidad municipal es de 5,4 millones de 

euros. En ese sentido, el vicepresidente 
de la Comunidad de Madrid, Ignacio 
Aguado, visitó Alcobendas el 15 de enero 
para comprobar algunos de los daños 
causados por la borrasca.  Aguado 
mostró su apoyo al Gobierno PSOE-
Cs en su solicitud de zona catastrófica 
“para que así puedan acceder a las 
ayudas que permitan recuperar la 
normalidad cuanto antes. Esta borrasca 
no nos va a parar y Alcobendas seguirá 
siendo un referente regional”. El alcalde 
de Alcobendas, Rafael Sánchez Acera 
(PSOE), ha puesto en valor la decisión 
del Gobierno de España de declarar 
zona afectada gravemente por una 
emergencia de protección civil a los 
territorios madrileños afectados por 
"Filomena": “Es un paso muy importante 
para responder a las necesidades de los 
vecinos y vecinas de Alcobendas y paliar 
los daños personales y materiales”.

La solicitud partió del Ayuntamiento de Alcobendas con el apoyo del Gobierno Regional

Se ha vuelto a reunir el grupo de trabajo 
del Ayuntamiento de Alcobendas que 
está elaborando un protocolo municipal 
antiocupación, impulsado desde el 
área de Urbanismo. En la reunión se 

han valorado las novedades legislativas 
respecto a la ocupación ilegal (Real 
Decreto-ley 1/2021, de 19 de enero, de 
protección de los consumidores y usuarios 
frente a situaciones de vulnerabilidad 
social y económica) y cómo podría 
afectar el mismo a este nuevo proyecto, 
que pretende garantizar los derechos 
de los propietarios ante una posible 
ocupación de sus inmuebles y agilizar el 
desalojo del mismo, complementando al 
existente para las fuerzas de seguridad.
Según ha explicado el vicealcalde y 
concejal de Urbanismo, Miguel Ángel 

Arranz, “este protocolo nace de la 
existencia de grupos organizados que, 
valiéndose de una mejorable regulación-
legislación, se aprovechan de las familias 
ocupando ilegalmente sus viviendas o 
realizando negocios ilícitos con ellas, 
incluso llegándose a la extorsión”. De 
hecho, este problema también afecta a 
las comunidades de vecinos, que sufren 
el deterioro de la convivencia, siendo, 
por ejemplo, el tráfico de drogas de 
los llamados narcopisos el caso más 
extremo, o las suciedades, ruidos, y 
percepción de inseguridad.

Impulsado desde el Área de Urbanismo, se pretende acabar con los grupos organizados  

Alcobendas y su Protocolo Municipal Antiocupación 

La iniciativa del Partido Popular 
proponía crear un fondo de 
emergencia dotado con 2 millones 
de euros, con el objetivo de ayudar 
al comercio y a las empresas de 
Alcobendas.

 El Pleno de Alcobendas, correspondiente 
al ordinario del mes de enero, debatió 
y desestimó la propuesta de los 
Populares, con los votos en contra de 
los partidos del Gobierno Municipal, 
PSOE y CIUDADANOS, y a favor del 
resto de la oposición. El objetivo del 
Partido Popular era ayudar al comercio 
y a las empresas de Alcobendas que 
sufren las consecuencias de la pandemia 
de la Covid-19, y que tras la borrasca 
Filomena, se encuentran en una situación 

precaria de subsistencia, poniendo 
en riesgo el empleo en la ciudad. Los 
populares recuerdan que el Gobierno de 
España, anunció el 19 de enero que nos 
esperan seis meses muy duros para la 
economía. Inmersos en la tercera ola de 
la pandemia, denuncian que el Gobierno 
de la Nación continúa desaparecido, 
eludiendo su responsabilidad y 
arriesgando la estabilidad económica del 
país. Si se añaden las consecuencias de 
la borrasca Filomena, la recuperación 
económica parece estar muy lejana.

Ramón Cubián, Portavoz

Para Ramón Cubián, Portavoz de los 
Populares, “la parálisis a la que PSOE y 
Ciudadanos tienen sometida a la ciudad, 

está imposibilitando la recuperación 
económica y destruyendo puestos de 
trabajo. Sugerimos al PSOE que si se 
sabe incapaz de mantener a flote la 
ciudad, se aparte, y a Ciudadanos, le 
tendemos nuevamente la mano para 
que no se deje arrastrar por su socio y 
cómplice socialista, y se ponga a trabajar 
junto a los que hemos demostrado que 
sabemos hacerlo”. 

Se trataba de crear un Fondo de Emergencia Social para ayudar a comercio y empresas

PSOE y CIUDADANOS rechazan la propuesta del PP
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Kadish muestra en cajas de luz el 
transcurso del tiempo, reflejado en el 
espacio existente entre las imágenes 
del presente y las del pasado. 

Bajo el título Kadish, nombre de la 
plegaria fúnebre más solemne en la 

tradición judía, la exposición es el 
resultado de un proceso de profunda 
reflexión sobre la Shoa y un homenaje 
a todos los que perdieron la vida en 
Auschwitz de forma dramática.  En una 
visita realizada al campo de extermino 
de Auschwitz, la artista documentó los 

espacios que recorrían los prisioneros 
desde su ingreso y selección hasta su fin 
en las cámaras de gas. Asaltada por las 
imágenes del horror grabadas en nuestro 
imaginario colectivo, Guenun reflejó esa 
emoción incorporando a sus fotografías 
la sombra de otras procedentes de 

archivos históricos y tomadas en los 
mismos lugares. Se puede ver hasta el 
20 de febrero en el C.C. Anabel Segura.

“Kadish”, una reflexión en fotos sobre la Shoa 
Una muestra fotográfica de la artista sefardí Susana Guenun

Récord de accesos y trámites 
En la Web Municipal a lo largo de 2020

Durante el año pasado la página 
web municipal registró 1.703.844 
accesos, con un crecimiento de un 
27% con respecto a 2019.

Los usuarios de la web municipal se 
sitúan en 789.000. En 2020 se ha 
conseguido atraer a un 21% de nuevos 
usuarios lo que ha hecho que el número 
de visitas globales haya crecido en 
360.000 con más de seis millones de 

páginas vista a lo largo del pasado año.
La sección con más consultas de la 
web municipal, tras la página principal, 
ha sido la que está recopilando toda 
la información sobre “Info coronavirus” 
que ha tenido más de 116.000 accesos 
seguida de la pestaña “Trámites-Sede” 
que ha facilitado el acceso a todos 
los trámites municipales con un total 
de 102.000 visitas. La web municipal 
que aúna información, comunicación, 
gestión y participación, ya se visita en 
un 61% de los casos desde terminales 
móviles y tabletas. En 2020 aumentó 
un 75% el número de tramitaciones 
electrónicas gracias al esfuerzo que la 
institución ha realizado para facilitar las 
gestiones en línea sin que la ciudadanía 
y las empresas se hayan tenido que 
desplazar a los servicios municipales. 
Actualmente pueden realizarse a través 
de la web municipal 145 trámites en 
línea (la mitad de todas las gestiones 
municipales). Pues mayor comodidad 
para el vecino de Alcobendas.

Nuevos test en Alcobendas
Una vez más en las instalaciones de La Esfera 

Desde el pasado 21 de enero hasta el 
domingo 31, se ha realizado una nueva 
tanda de test masivos de antígenos 
en el Centro Municipal La Esfera.

Bajo los auspicios de la Comunidad 
de Madrid y la organización del 
Ayuntamiento, el objetivo es bajar 
la incidencia de coronavirus que ha 
provocado el confinamiento perimetral de 
la ciudad. El vicealcalde de Alcobendas, 
Miguel Ángel Arranz (Cs), agradece "la 
labor que están realizando el personal 
sanitario, Policía Local y Protección Civil 
de Alcobendas para habilitar en tiempo 
récord la realización de estos test”. Y 
ha rogado a los vecinos que “acudan a 
la cita para testar su estado de salud”. 
Esta es la tercera campaña de detección 
de positivos asintomáticos que se realiza 
en Alcobendas. En la primera campaña, 
en el mes de octubre, se realizaron 
pruebas a 15.231 vecinos y vecinas, y en 
la segunda, en diciembre, a 10.631, que 
sirvieron para detectar más de 189 casos 

positivos asintomáticos y para bajar la 
incidencia. En esta tercera campaña 
serán convocadas a la realización de test 
de antígenos las personas residentes en 
las zonas básicas de salud Marqués de 
la Valdavia y Valdelasfuentes, que, en 
ambos casos, se encuentran con una 
incidencia superior a los 1.000 casos 
por cada 100.000 habitantes. Los 
ciudadanos serán avisados mediante 
mensaje de texto en su teléfono móvil 
y se les indicará la fecha y el horario 
preferentes para hacerse las pruebas 
de antígenos. 

Sanciones para los petardos
Se controlará el uso de la pirotécnia es espacios públicos  

En la Sesión Ordinaria correspondiente 
al mes de enero, el Pleno del 
Ayuntamiento ha aprobado una moción 
del grupo municipal Podemos relativa 
a la utilización de una pirotecnia 
responsable en Alcobendas. Se aprueba 
introducir como sancionable, en la 
ordenanza municipal de convivencia,  
el uso de la pirotecnia en espacio 
público. El Ayuntamiento realizará, antes 
de las fiestas locales más señaladas, 
campañas para concienciar de los 

problemas que genera la pirotecnia en 
animales domesticados y silvestres, y en 
la ciudadanía con capacidades diferentes 
o con hipersensibilidad sensorial. En los 
eventos festivos municipales se utilizarán 
fuegos artificiales de bajo nivel acústico, 
se reducirá el sonido y los ruidos 
estruendosos, y se utilizarán efectos de 
juegos de luz. PSOE y Ciudadanos han 
apoyado la moción de Podemos. Los 
concejales del PP se ha abstenido y Vox 
ha votado en contra.

Mancomunidad de 
Municipios del Noroeste
Por otra parte, el Pleno de Alcobendas ha 
aprobado la adhesión de los municipios 
de Buitrago de Lozoya y Cabanillas 
de la Sierra a la Mancomunidad de 
Municipios del Noroeste para la gestión 
y el tratamiento de residuos sólidos 
urbanos. 

Taller 1, 2, 3...¡FOTO!...y gratis
Programa de talleres orientado a un público familiar y escolar 

Llega a Alcobendas 1, 2, 3… ¡FOTO!, 
un programa de talleres orientado a 
un público familiar y escolar en el que 
adultos y niños podrán disfrutar de 
una actividad lúdica conjunta y de una 
auténtica inmersión en el universo de la 
fotografía. Esta actividad se realiza en el 
marco del Plan de Educación Patrimonial
de la Comunidad de Madrid.
En los talleres de 1, 2, 3…¡FOTO! 
podremos comprender el funcionamiento 
de una cámara oscura, conocer 
cómo se revelaban las fotografías en 
los laboratorios móviles del siglo XIX, 
manejar cámaras históricas y revelar 
nuestras propias cianotipias. Además, 
podremos compartir experiencias 
y recuerdos y valorar el papel de la 
fotografía para conocer nuestra historia 
a partir de los fondos fotográficos del 
Archivo Regional de la Comunidad de 
Madrid, la Biblioteca Regional de Madrid 
y el Instituto del Patrimonio Cultural de 

España. Organizado por la Dirección 
General de Patrimonio Cultural de la 
Comunidad de Madrid y el  Ayuntamiento 
de Alcobendas, se ofertarán 1.880 
plazas para su realización por grupos 
escolares y familiares. La actividad 
es gratuita, previa inscripción en 
www.actividadespatrimoniocm.es. 
Se realizarán en el Centro de Arte 
Alcobendas, de miércoles a sábado, 
desde el 10 de febrero hasta el 29 de 
mayo. 
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     MIGUEL ÁNGEL MARTÍN PERDIGUERO - CIUDADANOS SANSE
     Vicealcalde y Portavoz de Ciudadanos en el Ayuntamiento de San Sebastián de los Reyes / @MPerdigueroCs

Filomena pasó por #SanSe, por la 
zona norte y por toda la Comunidad 
de Madrid causando una un manto 
blanco histórico. No ha habido 
municipio que no haya sufrido y 
tenido que sortear los múltiples 
problemas que ha ocasionado 
la mayor nevada del último siglo, 
superando todas las previsiones 
que nos llegaban desde distintos 
puntos de alerta oficiales. 
Llegó la nieve, primero la recibimos 
con alegría y después la asumimos 
como otro reto más que se nos 
presenta, y superamos, en este difícil 
mandato. Todas las delegaciones 
estaban preparadas para lo que 
iba a llegar y, además, se reaccionó 
rápido cuando se detectó, en 
menos de 24 horas que la situación 
iba a ser complicada. Durante días 
tuvimos que retirar toneladas de 
nieve, de hielo y de árboles y ramas.
Al día siguiente de la nevada ya 

teníamos medios extraordinarios 
operativos, excavadoras y 
operarios, trabajando para atender 
los puntos estratégicos de la 
ciudad. 
Los camiones quitanieves, 
incorporados a Limpieza y que no 
han sido comprados como algunos 
malintencionados han querido 
hacer creer, hicieron su cometido 
durante las primeras horas.
Ayudaron a que muchas familias 
llegaran a sus hogares sin 
problemas. El Plan de Inclemencias 
Invernal de Protección Civil funcionó 
bien, activando las fases necesarias 
para cubrir las emergencias, activar 
todos los medios necesarios para 
recuperar, con muchas horas de 
trabajo y esfuerzo, la movilidad. 
Una labor que ha sido reconocida 
por el Hospital Infanta Sofía y 
el SUMMA 112, que felicitó al 
Ayuntamiento por garantizar 

el servicio sanitario en SanSe. 
También recibimos la felicitación 
de la Consejería de Interior de la 
Comunidad de Madridpor minimizar 
los efectos del temporal. La misma 
tarde en la que empezaron a caer 
los primeros copos de nieve, 
a las pocas horas, un partido 
irresponsable de la oposición pidió 
mi dimisión. 
Una petición que tuvo poca 
repercusión y que contrasta con 
la ayuda y solidaridad que muchos 
vecinos prestaron a San Sebastián 
de los Reyes.
 Los habitantes arrimaron el hombro, 
cogieron palas, ayudaron, fueron 
comprensivos y supieron ver con 
perspectiva la magnitud histórica 
de Filomena.  Durante los primeros 
días tocaba ponerse a disposición 
de la ciudad, de colaborar, de ser 
constructivos, porque las críticas 
pueden esperar cuando se supera 

una situación grave. No tocaba 
alentar a los simpatizantes para 
crear estados de opinión y enrarecer 
el ambiente. Lamentablemente 
tuvimos que mandar mensajes 
de apoyo a operarios agredidos, 
insultados o acosados para hacer 
comprender que su trabajo es 
esencial y valioso. 
Quiero desde estas líneas reconocer 
el enorme trabajo a los héroes de 
la tormenta Filomena, los vecinos 
que ayudaron a superarlacon 
sus palas, los que repartieron 60 
toneladas de sal por toda la ciudad, 
a la Policía Local y a los voluntarios 
de Protección Civil. No debemos 
olvidar el sobrehumano esfuerzo de 
los operarios de Limpieza, Parques 
y Jardines y de los trabajadores, 
vecinos de esta ciudad, que han 
echado horas y se han dejado la 
piel en la nieve.
A todos ellos, GRACIAS.

  Los héroes de Filomena  

Protección y arreglo de la Dehesa Boyal de Sanse

La Comunidad de Madrid, el Hospital 
Infanta Sofía y el SUMMA 112 son tres 
de las más importantes felicitaciones 
y reconocimientos recibidos por el 
Ayuntamiento de San Sebastián de los 
Reyes por su gestión para la vuelta a la 
normalidad tras el paso de la borrasca 
"Filomena".
El consejero de Justicia, Interior y 
Víctimas de la Comunidad de Madrid, 
Enrique López, agradeció, por escrito, 

al Ayuntamiento de San Sebastián de 
los Reyes y a su gobierno el trabajo 
realizado para minimizar los efectos del 
temporal ‘Filomena’ y de la ola de frío 
posterior a este en la ciudad.
En una misiva enviada al alcalde, 
Narciso Romero, (PSOE), el consejero 
agradeció “el inestimable trabajo que 
la Policía Local, así como todo el 
personal del Ayuntamiento, han llevado 
a cabo durante el temporal de nieve 
ocasionado por el paso de la borrasca 
‘Filomena’. Su trabajo, junto al de toda la 
Corporación municipal que presides, ha 
sido de gran ayuda para poder afrontar 
con éxito las consecuencias de esta 
insólita inclemencia invernal. Te ruego 
que traslades mi reconocimiento a todos 
ellos”.
A este reconocimiento institucional es 
preciso añadir los realizados, también, 

por el Hospital Infanta Sofía y el dispositivo 
Servicio de Urgencia Médica de la 
Comunidad de Madrid (Summa 112), 
que subrayaron la importante labor del 
Consistorio para que los profesionales 
sanitarios pudieran llegar a sus puestos 
de trabajo, contribuyendo decisivamente 
a la apertura de los centros de salud y al 
funcionamiento del Hospital durante las 
24 horas del día.
“Este reconocimiento, unido a los 
anteriores, nos confirma la importancia 
del intensivo trabajo que hemos llevado 
a cabo en tan adversas circunstancias”, 
afirmó el vicealcalde, Miguel Ángel Martín 
Perdiguero (Cs).
“Estamos en un periodo en el que la 
colaboración entre Administraciones 
Públicas es imprescindible para afrontar 
los desafíos que tenemos enfrente”, ha 
afirmado el alcalde, Narciso Romero.

Lluvia de felicitaciones al Ayuntamiento de Sanse

Por su gestión al afrontar la vuelta a la normalidad tras el paso de “Filomena”

El Parque Regional de la Cuenca Alta 
del Manzanares está actuando para 
reforzar el camino principal de la Dehesa 
Boyal de San Sebastián de los Reyes. 
El pasado 29 de enero, miembros del 
equipo de Gobierno realizaron una visita 
informativa con los responsables del 
Parque, para conocer estos trabajos de 

reacondicionamiento natural y protección 
del entorno que se están llevando a cabo 
en la zona. Desde el Parque Regional se 
ha detectado que en torno al camino 
principal se han ido formando distintas 
veredas, sendas y rodadas adicionales 
ocasionadas por el gran número de 
visitantes que soporta la zona. 

TEST DE ANTÍGENOS 
EN SANSE

El Gobierno municipal 
de Sanse ofrece todos 
sus recursos materiales y 
profesionales para garantizar 
la seguridad sanitaria de los 
test de antígenos que se 
realizan desde el pasado 1 al 
22 de febrero. Se haran test a 
toda la población.

TEATRO ADOLFO 
MARSILLACH 

El Teatro Adolfo Marsillach 
adelanta sus funciones 
correspondientes al mes de 
febrero en respuesta a las 
restricciones adoptadas por 
la Comunidad de Madrid. 
Se adelantarán, a las 19 
horas, los espectáculos que 
se celebran los viernes y los 
sábados  y se mantendrá el 
horario de los domingos.
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Protección Civil Valdeolmos-Alalpardo ya cuenta 
con un vehículo y con la indumentaria adecuada

Recordemos que el Ayuntamiento de 
Valdeolmos-Alalpardo hace poco creó 
un cuerpo de Voluntarios de Protección 

Civil con personal que ya ha sido 
debidamente instruído para hacer frente 
a situaciones de emergencia y de esta 
forma poder ayudar a los vecinos del 
municipio. Pues este cuerpo ya cuenta 
desde el pasado 23 de enero con un 
vehículo perfectamente dotado para 
poder realizar los desplazamientos 
necesarios para resolver estas 
situaciones. Así mismo, ya se ha 
procedido ha realizar el tallaje de la 
ropa necesaria y adecuada para todos 
los voluntarios que van a pertenecer a 
este cuerpo. Va tomando realidad este 

servicio que el equipo de gobierno se 
comprometió a  realizar para proteger a 
todos sus vecinos.

En los próximos días se realizarán estos 
trabajos que consistirán en:
- Colocación de maceteros en chapa de 
3 mm en distintas alturas y con simetría.
- Transplante de plantas existentes una 
vez preparados sus contenedores para 
una perfecta vegetación.
- Poda ornamental o topiaria de 
decoración del ambiente
- Repoblación con distintas especies de 

árboles y arbustos creando un espacio 
más sostenible.
- Sistema de riego autónomo y 
automático para asegurar la humedad.
- Recebo de la zona verde y aporte de 
liberación lenta.
Las plantas no sufrirán ningun daño, 
pues durante las obras estarán al 
cuidado de personal cualificado en 
instalaciones municipales.

Remodelación paisajística en rotonda de Miraval

  
     
   Brujuleando

EL VIENTO ARRANCÓ 
PARTE  DE LA CUBIERTA 
DEL CAMPO DE FÚTBOL

En Alalpardo, el viento 
sopló con tanta fuerza que 
causó numerosos destrozos 
en el municipio. Arrancó 
muchas ramas y árboles que 
aguantaron la nevada pero 
no los fuertes vientos de 
Hortensia. Aunque sin duda, 
la peor de las consecuencias 
fue la caída de parte de la 
cubierta del Campo de Fútbol 
de Alalpardo. Vientos de 80 
kilómetros de hora derribaron 
la estructura metálica de 
unos 1.500 kilos de peso 
que terminó en el césped del 
campo.

EL CLUB ART ENTREGA 
824 EUROS A CÁRITAS

Este año no se ha podido 
celebrar el Trail del Serrucho, 
pero muchos corredores 
que ya se habían inscrito 
en el Trail renunciaron a la 
devolución del dinero que 
habían pagado por el dorsal 
por lo que, en un gesto que 
les hace aún más grandes, 
el Club Alalpardo Running 
Team entregó un cheque en 
la sede de CÁRITAS que se 
ubica en el municipio para 
dedicarlo a fines benéficos. El 
año que viene se celebrará la 
edición, una vez haya pasado 
esta terrible pandemia. 

SE CIERRAN PARQUES, 

ZONAS INFANTILES Y 

ÁREAS RECREATIVAS 

EN EL MUNICIPIO  

El equipo de gobierno del municipio ha 
tomado la decisión, por el considerable 
aumento de casos COVID y con 
tendencia al alza, de cerrar, desde el 
pasado 28 de enero, los parques, las 
áreas recreativas y zonas infantiles 
en los tres núcleos urbanos. Estas 
zonas son un foco de aglomeración de 

personas y se trata de intentar frenar la 
expansión de contagios por el virus que 
se estan registrando últimamente en el 
municipio. Esta decisión adoptada es 
provisional hasta que se pueda volver a 
comprobar que el número de registro de 
contagios ha descendido lo suficiente 
como para poder volver a abrirlos.

En lo metereológico, el año 2021 no 
ha podido empezar peor, con dos 
temporales, Filomena, con la nieve 
y, Hortensia con la lluvia y viento.

Estos temporales causaron  verdaderos 
destrozos en árboles, instalaciones, 
parques, etc. Pero una vez más, los 
operarios municipales y cinco personas 

más que ahora mencionaremos, han 
sido los grandes héroes para que, con 
su incansable trabajo, hayan podido 
dejar el municipio como estaba antes 
de los temporales. Por eso, en el primer 
pleno celebrado en  este año, el 13 de 
enero, y sin estar en el orden del día, 
todos los concejales, secretaria  y el 
mismo alcalde, quisieron agradecer 
infinitamente y dedicar un gran aplauso 
a todos ellos porque no habría sido 
posible volver a la normalidad tras la 
histórica nevada.
El alcalde también agradeció la labor 
de los tres agricultores que, con sus 
tres tractores y sin esperar a que se 
hiciera de día, empezaron a abrir los 
principales accesos y calles: Manuel 
del Olmo en Valdeolmos y Luis Alberto
López y Angel  Luis Robledillo en 

Alalpardo y Miraval. Sin olvidarse 
del trabajo de Enrique López con su 
excavadora y del Guarda Rural, Sergio 
González que, con su 4 x 4 rescató a 
muchas personas. El Alcalde agradeció 
también a todos aquellos vecinos que 
cogieron una pala para quitar nieve 
de las vías públicas, dando grandes 
muestras del civismo y colaboración.

Agradecimiento del alcalde y gran aplauso en el 
Pleno por los trabajos tras la histórica nevada

Gracias al incansable trabajo realizado se volvió a la normalidad en tiempo record
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      C O M U N I DA D

      B A R A JA S

Buscar el árbol del amor. El mes más 
corto del año es también el consagrado 
al amor ya que es cuando se celebra 
San Valentín. La Junta propone que 
este año el amor sea por la naturaleza 
y que busques donde se encuentra 
esta curiosa especie arbórea en el. Una 
pista, date un paseo la plaza de Cristina 
Arce y Rocío Oña o El Capricho. Será 
posible siempre que las condiciones 
sanitarias marcadas por la COVID 19 y 
las meteorológicas lo permitan.

PROPUESTA DE LA 
JUNTA PARA LLEVAR A 
CABO EN EL DISTRITO

La Comunidad de Madrid finalizó el primer 
mes del año 2021 en sus 13 embalses 
gestionados por Canal de Isabel II con 
787 hectómetros cúbicos almacenados.  
Inician febrero al 83,4% de su capacidad 
total, un dato que supera en 17,6 puntos 
a la media registrada para estas fechas 
durante los últimos 30 años, y que se 
sitúa 14,8 puntos por encima del volumen 
embalsado al finalizar enero de 2020. Es 
el dato más alto desde 1998, y el segundo 
mayor en los últimos 30 años. Este nivel 
se sitúa muy próximo al límite del volumen 
estacional máximo que pueden almacenar 
los embalses de la empresa pública de la 
Comunidad en esta época del año.

LOS EMBALSES SE 
ENCUENTRAN AL 83,4% 

DE SU CAPACIDAD 
MÁXIMA, EL DATO MÁS 

ALTO DESDE 1998

Campaña de la Comunidad para reforzar la 
seguridad en bares y  restaurantes frente al COVID

La campaña persigue, además, 
ofrecer a la vez a los empresarios 
del sector información directa de las 

medidas vigentes para prevenir la 
circulación del virus, como la ventilación 
adecuada de los espacios cerrados y la 
recomendación de que los comensales 
solo se retiren la mascarilla cuando 
procedan a la ingesta. Esta actividad la 
realizan los técnicos de la Subdirección 
General de Higiene Alimentaria de la 
Dirección General de Salud Pública, así 
como los ayuntamientos. Durante esas 
visitas se comprueban cinco aspectos: 
empleo de mascarilla, el respeto de 

distancia y/o medidas de protección, el 
cumplimiento de los aforos, la dotación 
de elementos como geles para 
desinfección de manos y papeleras 
para desechar mascarillas, así como 
las medidas de limpieza y desinfección, 
incluida la ventilación. Igualmente, 
se aprovecha la visita para corregir 
o aclarar dudas de los titulares, que 
están realizando un gran esfuerzo por 
mantener el servicio con las máximas 
garantías sanitarias.

MNN como modelo para reactivar la economía

La Comunidad de Madrid confía 
en Madrid Nuevo Norte (MNN), 
el proyecto urbanístico de 
regeneración urbana más ambicioso 
de Europa de los últimos 20 años. 

“Madrid Nuevo Norte ofrecerá 
motivos reales para la esperanza 
en la reactivación económica” de 
la región y contribuirá a “mejorar la 
calidad de vida de los madrileños”, a 
través del “desarrollo de las mejores 
prácticas de un urbanismo sostenible 
y responsable”. Así lo ha transmitido 
el pasado mes de enero la consejera 
de Medio Ambiente, Ordenación del 
Territorio y Sostenibilidad, Paloma 
Martín, en la inauguración del foro 
Urbanismo sostenible para impulsar 
Madrid. Durante su intervención, la 

consejera madrileña ha explicado cómo 
desde la Comunidad de Madrid “vamos 
a contribuir al desarrollo de Madrid 
Nuevo Norte” y convertirlo “en un lugar 
atractivo para vivir y para trabajar, pero 
también en un polo de atracción de 
inversiones y generación de empleo”. 
No en vano, el proyecto lleva aparejada 
una inversión de 20.000 millones de 
euros y la creación de 350.000 nuevos 
puestos de trabajo. Martín también 
ha remarcado como medida principal 
“generar confianza a los inversores, a 
las empresas y a los ciudadanos”.

Compareció en el pleno a petición 
propia y de los grupos municipales 
del PSOE y Más Madrid para informar 
sobre el estado del distrito tras el 
paso de la borrasca Filomena y su 
histórica nevada. 

Miranda destacó que la prioridad de la 
junta ha sido “ayudar a las personas 
necesitadas y despejar de nieve 
las calles de Barajas” y consideró 
fundamental en un momento como 
este “no caer en triunfalismos, saber 
hacer autocrítica y sobre todo poner 
todo nuestro esfuerzo en comunicar los 
avances a nuestros vecinos, que siguen 
estando afectados por la nevada”. 
La concejala explicó los esfuerzos 
realizados desde la Junta Municipal 
del Distrito de Barajas para conseguir 
lo más rápido posible la vuelta a la 
normalidad . Miranda agradeció a todos 

los grupos políticos “su implicación, 
sus ideas y su compromiso” y a los 
vecinos del distrito su colaboración, en 
particular al grupo de voluntarios “que 
ha estado atendiendo las necesidades 
de quienes no podían desplazarse para 
adquirir medicamentos, comida o para 
asistir a una cita médica”. Sofía Miranda 
destacó que Barajas ha tenido “a todo el 
equipo de servicios sociales trabajando 
desde el primer minuto y ha habilitado 
un teléfono de contacto para atender 
cualquier necesidad de nuestros vecinos 
mayores, con movilidad reducida o con 
alguna urgencia”.

El objetivo principal era informar sobre el estado del distrito tras el paso de “Filomena”

Sofía Miranda compareció en el pleno del Distrito

SE CREARON GRUPOS 
DE VOLUNTARIOS PARA 
AYUDAR A MAYORES Y 
ATENDER  URGENCIAS 

La Junta Municipal puso en marcha 
un grupo de voluntarios para atender 
las urgencias y necesidades de las 
personas mayores o con movilidad 
reducida del distrito y así cubrir sus 
demandas básicas tras los problemas 
que el temporal de frío y nieve. Además, 

los voluntarios que disponen de coches 
4×4 pusieron sus vehículos a disposición 
de los vecinos para realizar traslados 
a hospitales de Madrid. Las ayudas 
más solicitadas han sido la compra 
de medicamentos en farmacias y los 
traslados a hospitales por urgencias.
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Seguir acercando los libros y la biblioteca 
al público infantil en tiempos de pandemia. 
Con este objetivo, el año pasado la red 
de Bibliotecas Públicas Municipales de 
Madrid adaptó los talleres presenciales 
de lectura de cuentos a su mejor versión 
telemática: Leyendo cuentos desde 
casa. Gracias a estos divertidos talleres 
de animación a la lectura, los cuentos 
en castellano y en inglés, las aventuras 
y los valores, las sorpresas y las risas, 
la imaginación y la creatividad entran en 
casa a través de la pantalla.

 TALLERES EN LA 
RED DE BIBLIOTECAS 

PÚBLICAS 
MUNICIPALES 

      F U E N C A R R A L  -   E L  PA R D O

      H O R TA L E Z A

ReVIVA, Plan Integral de Alquiler Municipal

El Ayuntamiento de Madrid, a través 
de la EMVS, ha puesto en marcha 

un nuevo Plan Integral de Alquiler 
Municipal para reactivar el mercado 
en la capital. El objetivo es aumentar la 
oferta de viviendas y que los inquilinos 
obtengan condiciones más asequibles 
para acceder a ellas. El plan se 
divide en cuatro programas: ReVIVA, 
Bono Vivienda, el nuevo servicio de 
intermediación SIA y el programa 
conFIANZA Joven. El Programa ReViVa 

busca que aquellos propietarios que 
tengan viviendas vacías las cedan 
en usufructo a la EMVS durante un 
periodo determinado, a cambio de 
múltiples ventajas y una renta mensual 
garantizada durante todo el contrato 
de cesión. El Bono Vivienda establece 
una línea de ayudas para los inquilinos 
que vayan a residir en esos inmuebles 
cedidos previamente.

Para que los propietarios de viviendas vacías las cedan en usufructo por una renta fija mensual

Red de Centros propios de FP para el Empleo 
Esta distinción, otorgada por el Club 
Excelencia en Gestión y EFQM, 
destaca así la eficacia y la calidad en su 
gestión. El informe de seguimiento ha 
subrayado el esfuerzo realizado desde 
la organización de la Red de Centros 
propios de Formación para el Empleo 
de la Comunidad de Madrid durante 

2020 para adaptarse a la nueva 
situación creada por la pandemia. 
La red de centros propios está 
integrada por el Centro de Formación en 
Edificación y Obra Civil, entre los que se 
encuentra el Centro de Administración, 
Seguros y Finanzas, ubicado en el 
distrito de Fuencarral. 

Inauguración XVI Certamen de Teatro Abierto
La XVI edición del Certamen de 
Teatro Abierto de Hortaleza que 
empezó del 23 de enero hasta 
el 24 de abril de 2021 en el C.C. 
Sanchinarro, se inaugura con la 
obra Con la muerte en los tacones 
de la compañía Ribalta Teatro.

Quedó inaugurado el Certamen de 
Teatro Abierto con una gran obra de 
la compañía Ribalta Teatro, que trata 
de tres hermanas, que tras recibir la 
noticia de la muerte de su madre se 
verán obligadas a hacer un viaje juntas 
para cumplir la última voluntad de la 
difunta. Mari Fe, una ejecutiva agresiva, 

triunfadora y exalcohólica; Esperanza, 
una hippie paranoica, adicta a los 
ansiolíticos y con problemas de 
contención urinaria y, por último, 
Caridad, una ama de casa neurótica 
perseguida por las desgracias.
Las normas a cumplir son: la entrada  
será libre hasta completar aforo; el 
uso obligatorio de la mascarilla; se 
repartirán las invitaciones 2 horas 
antes de cada función, 2 por persona, 
en estricto orden de llegada; una vez 
comenzada la función, no se permitirá 
el acceso a la sala y la programación 
puede estar sujeta a posibles cambios 
eventuales.

El alcalde de Madrid, José Luis Martínez-
Almeida, ha plantado el primer árbol del 
futuro parque Central de Valdebebas, 
pieza clave del ámbito que se convertirá 
en uno de los espacios verdes de 
mayor superficie de la capital.  En el 
acto también han estadp presentes los 
delegados de Obras y Equipamientos, 
Paloma García Romero, y de Desarrollo 
Urbano, Mariano Fuentes, así como 
el concejal de Hortaleza, Alberto 
Serrano, y representantes de los grupos 
municipales. El nuevo parque contará 
con casi 900.000 m2 en los que se 
plantarán 5.500 árboles de 30 especies 
diferentes junto con 170.000 arbustos 
de otras 86 especies distintas. Además, 
se crearán diez kilómetros de caminos 
y sendas peatonales, tres de carril bici, 
varios miradores con vistas privilegiadas 
de la ciudad y diversos equipamientos.

 COMIENZAN LAS 
OBRAS DEL PARQUE 

CENTRAL DE 
VALDEBEBAS

 Se celebra en el Centro Cultural Sanchinarro

El Centro Integrado Santiago Apóstol de Manoteras 
acogerá cursos de la Agencia para el Empleo

El concejal de Hortaleza, Alberto 
Serrano, ha anunciado en el primer 
pleno ordinario del año el inicio 
inminente de tres cursos que la 
Agencia para el Empleo impartirá 
en el Centro Integrado Santiago 
Apóstol de Manoteras, “donde se 
han invertido más de 60.000 euros 
para acondicionar las aulas”. Serrano 
ha explicado que “estos talleres 

de formación y empleo cuentan 
con certificación profesional de la 
Comunidad de Madrid, lo que facilita la 
inserción laboral de los participantes”. 
Los cursos en Jardinería, Dinamización 
de tiempo libre infantil y juvenil y 
Limpieza de superficies y mobiliarios 
en edificios y locales están dirigidos 
a personas desempleadas y cuentan 
con 12 plazas cada uno.

Revalida su sello de excelencia EFQM 300+, otorgada por el Club Excelencia en Gestión y EFQM
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            “Clásicos en zapatillas”   por     

         “Juglaresca” por Manuel López Azorín (http://manuellopezazorin.blogspot.com.es/)

En la Brújula del norte, 
el periódico local, 
en la sección Juglaresca
se canta lo popular.
La poesía nacida
ha mil años, su cantar,
y hasta que llegó la imprenta
fue de difusión oral.
Tradicional es la lírica, 
de padres a hijos va
y sus autores, anónimos,
sin nombre, en olvido están.
Folclore de todo un pueblo, 

concisos versos que están 
y son del pueblo y el pueblo
pone en ellos alma y más.
                *
Verso que precede a prosas, 
lírica a la narrativa,
en cuanto a la castellana
la jarcha es la más antigua.
Se escribieron en mozárabe
y datan del siglo X 
luego vinieron las Albas,
serranillas y también
canticas de velador, 
las baladas, pastorelas, 
memorizadas por todos,
las alboradas y endechas.
Las composiciones breves, 
las preferidas del pueblo:
sencillez y fácil verso
que elimina lo superfluo.
                *
El pueblo por espontáneo
quiere con facilidad
transmitir con sencillez
como expresión general.
En los versos siempre busca  
que no existan artificios
solo quiere que se canten

tal y como lo han sentido.
Cantos de baile y de amores
al llegar la primavera
“que por mayo era por mayo”
y canciones navideñas.
Y así pasa y pasan años.
Son anónimos cantares,
que el pueblo en general canta
y modifica a su aire.
En fin, cantos de trabajos, 
cantos conmemorativos,
catos burlescos, piadosos
y cantos celebrativos.
                  *
Llega el final del Medievo.
Comienza el renacimiento 
y es la imprenta quien propaga
publicando cancioneros.
Y aunque el pueblo sigue 
siendo  
anónimo autor de cantos,
son ahora los poetas
por grandes y celebrados,
como son Juan del Encina 
o el mismo Gil Vicente
que toman a manos llenas
la lírica de las gentes.
                  *

La tradición popular 
que en el Barroco, después,
Góngora, Lope y Quevedo,
propagaron por doquier.
Igualmente aquel frailico
llamado Juan de la Cruz
que nos hizo versos místicos.
Y Teresa de Jesús.
Y lo que fue popular,
todos ellos lo elevaron. 
Altar de la poesía
del lenguaje castellano.
Muchos de aquellos cantares,
escritos de amor profano,
fueron rehechos, y fueron 
de amor divino cantados.
                 *
Llegado el romanticismo
se empezaron a estudiar
las canciones del pasado
de lírica popular.
Y de nuevo los romances
de antes del renacimiento
y cantares y baladas
anónimos y del pueblo
comenzaron a editarse
al surgir el folclorista 
y lo que fue popular

influyó en la poesía
que algunos grandes poetas
ya citados escribieron
y el verso menor se hizo 
con el mayor, compañero.
                 *
Lo popular y lo culto 
anduvieron de la mano
pues en ritmo y emoción 
siempre estuvieron cercanos.

Mirad, leed este ejemplo 
que os traigo al mismo pre-
sente.
Hablando aquí de la covid,
un bicho de mala muerte:

Nos ha cambiado la vida
y además, va y nos la quita,
como no pongan remedio
y se dejen de pamplinas
o de tu eres el culpable
o el culpable es tu vecina…
nos vemos de aquí a diez años
sin vacunar todavía.

Couperin el Grande, 
virtuoso del teclado

El compositor parisino François Couperin 
-nació el 10/11/1668- destacó en el 
Barroco y en la denominada etapa pre-
Clásica, por su extraordinaria labor 
de creación e interpretación con el 
clavicémbalo y el órgano. Estimado 
lector, le invito a escuchar ‘Les 
Barricades Mystérieuses’, al clave o a la 
tiorba (laúd barroco) mientras prosigue 
esta lectura. El sobrenombre de “Le 
Grande” se incorporó para diferenciarlo 
del resto de familiares, muchos de ellos 
también músicos. La situación familiar le 

sirvió a François para su formación inicial
 

pues tanto su padre, Charles Couperin, 
como su tío François “El Viejo” fueron 
sus principales profesores. El padre 
de François falleció cuando éste tenía 
sólo once años y la madre le apremió 
para incrementar su entrenamiento e 
incorporación a puestos de organista y 
ayudar en la situación económica familiar. 
Couperin fue relevando a familiares 
mayores y otros instrumentistas en las 
diversas iglesias en las que eran titulares 
para las celebraciones litúrgicas, etc. 
A los 17 años era ya organista oficial 
en la Iglesia Saint-Gervais de París y 
cinco años más tarde, en un ascenso 
importante, reemplazó a uno de los 
maestros que habían continuado su 
formación, Jacques Thomelin, como 
organista de la Capilla Real.

Actividad en la corte 
francesa

La incorporación en la Capilla Real le 
supuso la titulación de “organiste du 
Roi” Luis XV. Así mismo fue profesor de 
composición del duque de Borgoña, 
nieto del rey. Su progreso social resultó 
relevante: en 1696 poseía escudo de 
armas y fue nombrado Caballero de la 

Orden de Letrán. 

Años después -1717-, era designado 
compositor de la corte; su actividad 
principal era generar creaciones para 
las celebraciones religiosas y música 
de cámara para las fiestas palaciegas, 
ofreciendo conciertos semanales. Todo 
ello le propició gran fama por sus suites 
-violín, viola, oboe, clavicémbalo- y 
sus interpretaciones con este último 
instrumento, su preferido. 
Dictó clases a lo más selecto de la nobleza 
francesa, centrando su impartición en 
sus propias publicaciones “Régles pour 
l´accompagnement” y “L´Art de toucher le 
clavecin” en las que plantea ejercicios de 
digitación, pulsacióny aspectos técnicos 
para el teclado.
De salud frágil, en 1730 Couperin 
abandonó su puesto de organista real. 
Tres años después, el 11/09/1733, 
falleció en París.

Obras principales

Su música ofrece un estilo francés de 
aquella época con más ornamentación 
que los procedimientos alemanes e 
italianos. El prestigioso musicólogo 
español Jordi Savall dice de él: «es 
músico poeta por excelencia; creía en la 
habilidad de la Música para expresarse 

a sí misma en su prosa y verso; si se 
penetra en la poesía de la música, se 
descubre que es más bella que la propia 
belleza». 
Su armonía y modelos de digitación 
tuvieron gran repercusión en otros 
compositores tan relevantes como 
Bach; igualmente influyó en la obra 
para piano de Brahms, quien además 
interpretó composiciones de Couperin 
en conciertos contribuyendo a la primera 
edición de sus obras para Clavecín; 
Richard Strauss orquestó algunas 
composiciones del clavicémbalo; Ravel 
le rindió homenaje en ‘Le Tombeau de 
Couperin’.
Compuso 220 obras para clavicémbalo, 
presentadas durante los años 1713/1730, 
en 4 libros de suites, aglutinadas en lo que 
el denominó ordres. De sus creaciones de 
enfoque religioso destacan 42 partituras 
para órgano agrupadas en dos Misas y 
más de 50 obras corales. 
Otras obras corales lo fueron de 
orientación laica. Entre su música de 
cámara brillan diversas sonatas -‘5 
Sonatas en Trío’-, varias suites -‘Les 
Nations’-y su colección de conciertos 
titulados ‘Concert Royaux’.
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    “Frases para cambiar vidas” por Ignacio Novo (www.frasesparacambiarvidas.com)

Hacerse preguntas más o menos 
trascendentales, cuestionarse sobre 
si nuestro periplo vital sigue el curso 
adecuado, plantearse interrogantes que 
nos ayuden a conocernos mejor es un 
ejercicio saludable que deberíamos 
practicara menudo en el afán de intentar 
comprender lo que nos pasa y por qué. 
Las preguntas reflexivas son una de las 
herramientas de autoconocimiento más 
eficaces. Según los expertos en psicología 
y desarrollo personal “la calidad de 
nuestra vida es la calidad de las preguntas 
que nos hacemos”. Interrogantes acerca 
de nuestra identidad, sobre la forma en 
la que ordenamos las prioridades y sobre 
cómo nos relacionamos con el entorno 
y con los demás, son capitales cuando 
uno pretende clarificar sus metas. La 
lista de preguntas para reflexionar que 
te mostraré a continuación, y siempre y 
cuando respondas a ellas con absoluta 
sinceridad, te ayudarán a saber qué 
sientes y qué opinión tienes sobre ti y 
sobre lo que haces y clarificarán hacia 
dónde quieres dirigirte y si tu rutina 
diaria te acerca o por el contrario te está 
alejando de ese lugar de destino. No 

hay respuestas correctas o incorrectas 
a estas preguntas; cada uno hemos 
de descubrir por nuestra cuenta qué 
pensamos sobre nosotros mismos.

¿Quién soy?
¿Sabrías responder?. Parece una 
pregunta simple, pero tiene un trasfondo 
de complejidad muy grande y no, no vale 
contestar simplemente con tu nombre. 
Saber quién es uno mismo, con pleno 
autoconocimiento, es una de las bases 
primordiales para encontrar el bienestar, 
la felicidad, el éxito, el amor… o lo que 
sea que estés buscando en la vida y que 
intente revelar cuál es nuestra esencia.

¿Por qué estoy aquí?
¿Cuál es tu rol en este mundo? ¡Qué 
bueno que viniste!, sí, pero para qué. 
Preguntarte por los motivos por los 
que estás vivo, la razón por la que has 
venido al mundo, en el fondo implica 
pensar respecto a cuáles son tus metas 
y objetivos más profundos.

¿Hacia dónde me dirijo?

Esta pregunta nos permite valorar cuáles 
son las repercusiones de nuestras 
acciones y las consecuencias a largo 
plazo de nuestra forma de vivir, es decir 
hacia qué futuro nos encamina aquello 
que estamos haciendo hoy. No importa 
tanto la velocidad, como la dirección. 
Recuerda que puedes ir muy rápido a 
ninguna parte.

Si fuera a morir mañana 
¿cómo viviría el día de hoy?

“S i vives  cada  día como  si  fuera el 
último, algún día sucederá”, esta frase 
de Steve Jobs te ayudará  a exprimir  tu 

vida  a  diario  sin  esperar que el  futuro 
te de  pare algo que  no  tienes  ninguna 
garantía de que finalmente llegará. No le 
confíes a un hipotético mañana una vida 
perfecta de  sueños  cumplidos. Vete  tú 
a saber.

¿Creo en mi?
Una de las principales claves para lograr 
los objetivosque cada uno se proponga 
es creer que se es capaz de alcanzarlos. 
Demasiadas veces tendemos a poner 
en duda y cuestionar nuestras propias 
competencias. Es por ello por lo que 
vale la pena preguntarse si creemos 
en nosotros mismos, y en caso de una 
respuesta negativa qué deberíamos hacer 
para cambiar esa nociva convicción.

¿Qué huella quiero dejar en 
este mundo?

Qué legado pretendes dejar, qué 
impresiones, qué recuerdos, qué 
memorias te gustaría transmitir como 
prueba fehaciente de tu paso por aquí. 
¿Qué te gustaría que la gente dijera 
en tu funeral? acaso te des cuenta al 
responder a estas preguntas de que lo 
que estás haciendo en este momento no 
es realmente lo que quieres hacer y que 
debes virar el rumbo de tu vida hacia otro 
puerto.

¿Qué es importante para mi?

Párate un instante a meditar en 
profundidad sobre tus principios, valores 
y creencias. Reflexiona sobre cómo ves 
el mundo y cuestiona que esa (la tuya) 
sea la única y la mejor manera de verlo. 
No te dejes “contaminar” por lo que 
concibe una mayoría, ni por las corrientes 
de opinión dominantes, piensa siempre 

por ti mismo y establece tus certidumbres 
a partir de ti mismo.

¿Vivo o sobrevivo?
¿Llevo unaexistencia plena o me limito a 
subsistir?. En el segundo de los casos: 
¿qué debería hacer para que mi vida 
cambiase y fuera más significativa? Vivir 
es mucho más que dejar pasar los días 
en modo “piloto automático”. 
Hay muchas otras preguntas que podrías 
hacerte, obviamente, pero para empezar 
no estaría nada mal que respondieras a 
estas.

Algunas frases sobre el 
“arte” de preguntar…

“A quien teme preguntar, le avergüenza 
aprender”. (Proverbio danés).
“Cuando se quiere saber una cosa, 
lo mejor que se puede hacer es 
preguntarla”. (Georges Duhamel).
“Hacer preguntas es prueba de que se 
piensa”. (Rabindranath Tagore).
“Observa, escucha, calla. Juzga poco, 
pregunta mucho”. (Arturo Graf).
“La pregunta más urgente y persistente 
en la vida es: ¿Qué estás haciendo por 
los demás?”(Martin Luther King).
“No existen preguntas sin respuesta, solo 
preguntas mal formuladas.” Laurence 
Fishburne).
“No te avergüences de ninguna 
pregunta, si es sincera. Generalmente 
son las respuestas las más acreedoras 
de vergüenza.” (Mario Benedetti).
“No hay respuestas correctas a preguntas 
equivocadas”. (Úrsula Le Guin).
“En la escuela, nos recompensan por 
tener la respuesta, no por hacer una 
buena pregunta”. (Richard Saul Burman).

En Facebook @ignacionovoescritor

Javier Adrada de la Torre, colaborador 
de La Brújula del Norte, acaba de 
publicar su último libro: Luis Cernuda y 
Friedrich Hölderlin: traducción, poesía 
y representación (Editorial Comares, 
2021). Después de sus dos novelas, el 
autor ofrece su primera obra de corte 
académico: un volumen que reflexiona 

acerca de la poesía y, en concreto, 
el arte de traducirla. Para ello, toma 
como referencia a Luis Cernuda, poeta 
paradigmático de la Generación del 27 
que, por desgracia, pasó media vida en 
el exilio tras la guerra civil. No obstante, 
esta condición de desterrado forjó su 
identidad transnacional y convirtió su 
existencia en una constante traducción 
entre lenguas, culturas y fronteras. 
El autor al que más tradujo fue el 
romántico alemán Friedrich Hölderlin, 
incomprendido y esquizofrénico, 
condenado al mismo destino trágico y a 
la misma condena social que Cernuda.
Aparte de su valioso contenido, 

enmarcado en las tendencias poéticas 
más vanguardistas del panorama actual, 
la obra de Adrada de la Torre sobresale por 
dos indicadores principales. El primero, 
que ha sido publicada por Editorial 
Comares, un sello con más de 4.000 
títulos en su haber y que se encuentra 
entre las once mejores editoriales 
académicas de España (según el ránking 
oficial SPI). El segundo, que el prólogo 
del libro lo ha escrito nada menos que 
Antonio Colinas, que recibió el Premio 
Nacional de Literatura en 1982 y que es, 
en la actualidad, uno de los poetas más 
importantes de nuestras letras.
En resumidas cuentas, Luis Cernuda y 

Friedrich Hölderlin: traducción, poesía 
y representación es una obra que está 
dirigida a cualquier público mínimamente 
interesado en poesía o en literatura en 
general; por supuesto, también para un 
lector más especializado en la materia, 
que quiera profundizar en la magia que 
hay entre los versos de distintas lenguas.

Javier Adrada de la Torre, colaborador de la Brújula, publica “Luis 
Cernuda y Friedrich Hölderlin: traducción, poesía y representación”

Publicado por Editorial Comares y con prólogo de Antonio Colinas, Premio Nacional de Literatura (1982)

    “Lo importante es no dejar 
     de hacerse preguntas”  
     (Albert Einstein)
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